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E6_A0_A1_E5_81_9C_E6_c66_376418.htm 日前，教育部发布通

知，从2008年起，普通高等学校停止招收成人教育脱产班，

同时成人高等学校招收成人脱产班的规模也要根据具体行业

的需求从严合理确定。近日，在各教育网站的成考论坛上，

业余班、脱产班成了很多网友讨论的主题。 ●今年脱产班成

了末班车 由于今年成人高考的录取工作刚刚结束，有些网友

已经收到了今年的录取通知书，一位网友刚刚抛出自己被某

高校经管专业脱产班录取的帖子，就有十余条回帖跟上，大

部分人是“酸溜溜”地祝贺，有人建议录取通知书要珍藏，

因为这算是搭上普通高校成人脱产班的末班车了。 奥鹏研究

院任为民院长表示，成人高等教育的业余班和脱产班的变化

，对于求学者而言首先带来的是学习方式的变化。由于成人

教育的对象主要是在职人员，如何解决工学矛盾是一个主要

问题。这种工学矛盾在脱产班来讲基本是不存在的。其次，

对于求学者的学习目的，专业选择也将带来极大的变化。以

往求学者主要是求得一纸文凭，而对于在职人员来讲，求学

的目的会有更具体的指向。比如为了提升某一专项技能，或

是在某一领域获取更多理论知识，甚至是为了跳槽得到更好

的职业发展。以在职人员为主的业余学习方式是未来一段时

间成人教育的发展方向。所以教育机构也要针对学习者的变

化及时进行调整，以适应求学者的需求。 ●对高考落榜生影

响较大 教育部的通知中表示，叫停普通高校招收成人脱产班

，是基于对成人高等教育结构调整。教育部指出，成人高等



教育要积极适应在职从业人员的需求，继续坚持以业余学习

为主的办学形式。 业内人士对于成人高等教育的脱产班、业

余班的政策调整早有心理准备，近年来教育主管部门对普通

高等院校成人教育的计划指标也在逐渐向业余班倾斜，2007

年教育部直属高校的成人脱产班已经停招，普通高校的计划

也缩减到5%。北京工业大学继续教育学院社会考试办公室蒋

有明主任表示，成人教育脱产班主要针对的是高考落榜生，

对于这部分考生而言政策调整会有较大影响。 高校的学习氛

围、学习环境对求学者而言都是宝贵的财富，而业余班的学

生“上课来，下课走”，很难融入到高校浓郁的校园文化中

。同样的高等教育文凭，成人文凭在社会上的认可度并不高

。一位网友在成考论坛中抱怨，求职中一提自己是成人文凭

，往往得不到用人单位的认可。“脱产班的文凭尚且如此，

业余班的文凭恐怕更难得到用人单位的重视。”蒋有明主任

表示，通过成人高等教育获得大学教育，尤其是大学校园文

化的熏陶，是很多人选择成人高考的初衷。而业余教育更注

重实用的专业技能的培训，适合的人群与脱产班不同。“很

多家长送孩子来上学就是为了让这些十八九岁的孩子有个地

方呆着，大学生找工作都不好找，高中生更不好找了。所以

，这些学生的求学问题还要有更实际的解决办法。” 在日前

刚刚结束的2007年北京市成人高校招生录取中，107所成人高

校录取新生82052人，比去年增加4625人。其中，录取脱产学

习新生7892人、业余学习新生74160人。业余学习人群依然是

北京成招生源主体。 ●学生应调整学习方式 针对政策调整对

求学者带来的影响，专家建议求学者还是要调整学习方法，

适应业余学习这种学习形式。任为民院长表示，对于在职人



员来讲要明确是以学习为主还是要以工作为主，解决好工学

矛盾。成人高等教育的手段很多，现代远程教育作为一种新

兴的学习方式可以解决很多在职人员学习中遇到的实际问题

。 而对于普通高校的成人教育机构而言，政策调整早有心理

准备，记者采访几家高校的继续教育学院得到的答复都是影

响不大，一些今年已经停招的高校的招生负责人表示，业余

班的招生情况也很好，学生来咨询时虽然表示对于没有脱产

班感到很遗憾，但是对于学生而言更看重学校的牌子。一位

招生老师表示，业余学习与脱产学习最大的区别其实是从老

师教为主，变为学生“学”为主，学生更多的时间是要自学

，学习的自主性加强，这是很多学生从脱产班变为业余班一

时无法适应的。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


